

NOTA DE PRENSA

Análisis de la cooperación pública vasca en 2016

Euskadi sitúa su compromiso con la cooperación al desarrollo en los mismos niveles que Grecia y el Estado español

- Las políticas de cooperación siguen estancadas y sin síntomas de recuperación, señal del poco compromiso institucional y la falta de voluntad política.
- El presupuesto de cooperación del Gobierno vasco, pese al leve incremento, es inferior a lo aprobado por el Parlamento. Supone, además, un nuevo incumplimiento de la Ley Vasca de Cooperación. El Ayuntamiento de Gasteiz es la única institución vasca que alcanza, incluso supera, el compromiso del 0,7% sobre su presupuesto.
- Según el Eurobarómetro, un 89% de la población europea es partidaria de apoyar esta política pública, el más alto en los últimos años. Se constata que la ciudadanía va por delante de gran parte de los gobiernos, que son incapaces de cumplir sus propios compromisos asumidos.

Vitoria-Gasteiz, 29 de marzo de 2016. La Coordinadora de ONG de Desarrollo de Euskadi, que agrupa a 80 ONG vascas que trabajan en el ámbito de la cooperación internacional, ha analizado los presupuestos destinados en 2016 a ese fin por las principales instituciones públicas vascas. Concluyen que "salvo una excepción, la tendencia general es preocupante porque las cifras siguen estancadas y, lo que resulta más grave, sin síntomas de recuperación. Nos inquieta que el frenazo histórico producido por los recortes en ejercicios anteriores no haya sido puntual ni ocasional, pues en 2016 tampoco hay indicios reales de recuperar el nivel de compromiso alcanzado previamente". (Datos por instituciones en el anexo).

Tras el paso atrás que el **Gobierno vasco** dio en 2013 recortando fuertemente las políticas de cooperación, "constamos que en 2016 tampoco se ven avances hacia la recuperación, continuando así con el alejamiento del histórico 0,7%". El Gobierno vasco, con el apoyo del PSE-EE, destina a cooperación en este ejercicio menos de lo aprobado por el propio Parlamento. "Esto supone un nuevo incumplimiento de un acuerdo que emana de la Cámara vasca, máxima representación de la ciudadanía", añaden. Recuerdan que, otro año más, esto supone el incumplimiento de la Ley Vasca de Cooperación de 2007 que establece que Gobierno vasco en 2012 debía destinar a cooperación el 0,7% del presupuesto general de la administración de la Comunidad Autónoma del País Vasco, sin perjuicio de avanzar en el cumplimiento del 0,7% sobre el Producto Nacional Bruto en coordinación con el resto de las administraciones públicas vascas.

El **Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz** recupera sus políticas de cooperación destinando a ese fin el 0,87% de su presupuesto total consolidado. "Recordamos la inestabilidad de estas políticas en este Consistorio durante los últimos años, consideradas de segundo orden. Este hecho, que parece que empieza a revertirse, ha dificultado llevar a cabo actuaciones de cooperación estables y prolongadas en el tiempo". Por su parte la **Diputación Foral de Araba**, tal y como demuestra desde hace años -también en 2016- es la institución vasca con menos compromiso con la cooperación.

Euskadi, a la par que Grecia y el Estado español

Desde la Coordinadora de ONG de Desarrollo puntualizan que "en el año 2014 Euskadi destinó a cooperación (Ayuda Oficial al Desarrollo) en torno al 0,15% con respecto a su Producto Interior Bruto (PIB), niveles similares a los del Estado español y Grecia". Recuerdan también que "aún estamos muy lejos de cumplir con los compromisos adoptados a nivel internacional en 1970 en Naciones Unidas que señalaban la necesidad de destinar el 0,7 % del PIB a cooperación".

Atendiendo a los mensajes que constantemente trasladan las instituciones del Estado, 2016 parece ser el año de la recuperación de la crisis. "Sin embargo, esta cuestión no se ve reflejada en los presupuestos analizados, por lo que comprobamos que el compromiso institucional no está a la altura". Así, "constatamos que, una vez más, las declaraciones públicas y compromisos adquiridos con la ciudadanía no se reflejan en las políticas que realmente desarrollan. Esta disfunción que se repite anualmente incrementa la pérdida de credibilidad hacia las personas que son electas para gestionar lo público en las instituciones".

La ciudadanía europea, por delante de los compromisos de sus gobiernos

Esta realidad contrasta con los recientes datos del Eurobarómetro de marzo de 2016, según el cual, el 93% de la población del Estado apoya la política de cooperación para el desarrollo. Señala también un apoyo masivo de la ciudadanía de la Unión Europea a los fondos para el desarrollo: un 89% de la población europea se muestra partidaria de apoyar esta política pública, el más alto en los últimos años.

Además, según el estudio Situación internacional del Gabinete de Prospección Sociológica del Gobierno vasco de marzo de 2016, teniendo en cuenta la situación internacional; la pobreza, el hambre en el mundo y las desigualdades entre países es el tercer problema más importante a nivel mundial para las personas entrevistadas.

"Todos estos datos demuestran que la ciudadanía va por delante de gran parte de los gobiernos, que son incapaces de cumplir sus propios compromisos asumidos", sentencian desde la Coordinadora.

"Las políticas de cooperación tienen una traducción humana, una clara repercusión en materia de educación, salud, promoción de la equidad entre mujeres y hombres, participación en los asuntos públicos, acceso al agua potable y sistemas de saneamiento, lucha contra el hambre y sus causas... en cientos de personas que viven en situación de pobreza extrema y desigualdad en los países empobrecidos. También tienen su reflejo en nuestro entorno a través de acciones que buscan la sensibilización de la ciudadanía vasca para lograr un mundo más justo y solidario. En momentos de crisis las personas deben ser la prioridad absoluta de todas las políticas, por encima de otro tipo de intereses", finalizan.



EUSKADIKO GGKEen
KOORDINAKUNDEA
COORDINADORA
de ONGD EUSKADI



COORDINADO GGKEEN
KOORDINAKUNDEA
COORDINADORA
de ONGD EUSKADI

ANEXO

Porcentajes sobre los presupuestos totales de gestión propia sin consolidar (primera tabla) y cantidades totales en euros (segunda tabla) destinados a cooperación para el desarrollo en las principales instituciones públicas vascas (Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo, Diputaciones Forales y ayuntamientos de las 3 capitales) desde 2008 hasta 2016, siempre según datos presupuestados:

%	Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo		Diputación Foral de Araba	Diputación Foral de Bizkaia	Diputación Foral de Gipuzkoa	Ayuntamiento de Bilbao	Ayuntamiento de Donostia	Ayuntamiento de Vitoria- Gasteiz
	2008	0,45	0,65	0,64	0,58	0,54	0,45	0,73
2009	0,49	0,56	0,63	0,50	0,57	0,48	0,79	
2010	0,49	0,55	0,62	0,49	0,59	0,44	0,76	
2011	0,49	0,44	0,50	0,54	0,59	0,44	0,69	
2012	0,49	0,15	0,61	0,60	0,52	0,48	0,10	
2013	0,23	0,24	0,30	0,52	0,40	0,45	0,42	
2014	0,34	0,28	0,31	0,52	0,39	0,47	0,91	
2015	0,37	0,28	0,32	0,50	0,41	0,47	0,06	
2016	0,39	0,26	0,39	0,48	0,43	0,44	0,98	
(*) Presupuesto consolidado 2016 (%)	-	0,22	0,34	0,41	0,39	0,37	0,87	

€	Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo		Diputación Foral de Araba	Diputación Foral de Bizkaia	Diputación Foral de Gipuzkoa	Ayuntamiento de Bilbao	Ayuntamiento de Donostia	Ayuntamiento de Vitoria- Gasteiz	
TOTAL	2008	71.047.692	45.000.000	3.156.259	11.019.000	4.558.648	2.914.208	1.674.709	2.724.869
2009	77.830.453	51.000.000	2.819.505	11.746.260	4.501.399	3.084.451	1.687.709	2.991.130	
2010	75.784.524	51.006.137	2.558.981	10.788.624	4.475.934	2.929.790	1.392.244	2.632.814	
2011	74.111.277	51.006.100	2.335.436	9.500.932	4.518.757	2.913.389	1.392.244	2.444.419	
2012	69.097.852	50.685.165	659.923	9.368.970	4.089.649	2.546.246	1.361.899	386.000	
2013	34.244.114	21.232.945	866.880	4.448.970	3.848.120	1.991.962	1.337.819	1.855.237	
2014	50.281.379	35.526.830	1.169.380	4.768.970	3.950.843	1.994.295	1.364.204	2.871.061	
2015	53.754.024	40.026.830	1.169.380	4.998.357	3.950.843	1.998.204	1.370.847	239.563	
2016	61.063.196	43.026.830	1.140.189	6.091.290	3.862.885	2.189.974	1.379.800	3.372.228	

(*) El presupuesto consolidado refleja el presupuesto total de la institución, sumados los organismos y sociedades públicas.

Más información:

Jon González de Reparaz
Comunicación
Coordinadora de ONGD de Euskadi
945 28 07 45/685 73 31 72
comunicacion@ongdeuskadi.org
www.ongdeuskadi.org

La Coordinadora de ONGD de Euskadi fue creada en el año 1988 y está formada por 80 ONG de desarrollo implantadas en los diferentes territorios de Euskadi y que trabajan en la ámbito de la cooperación internacional. La Coordinadora de ONGD de Euskadi agrupa a un colectivo de ONG dedicadas al desarrollo, que actuando bajo un Código de Conducta común, cooperan para lograr un desarrollo humano sostenible y en igualdad.

www.ongdeuskadi.org

Araba: C. Simone de Beauvoir. C/San Ignacio de Loyola 8, 3º, ofic.1 01001 Gasteiz 945 28 07 45 araba@ongdeuskadi.org
Bizkaia: C/Ronda s/n (frente al nº5), 3º planta 48005 Bilbao 944 15 03 00 bizkaia@ongdeuskadi.org
Gipuzkoa: C/Iparragirre 8, bajo 20001 Donostia 943 46 35 26 gipuzkoa@ongdeuskadi.org